

RETROCEDEN 5 ESTADOS
EN EL SEMÁFORO

Retrasa Ssa publicación de herramienta

Rompen racha sin alerta roja

Confirman retroceso en semáforo Covid 5 Gobiernos locales; otros prevén cambios

IRIS VELÁZQUEZ

Después de 10 actualizaciones del semáforo epidemiológico Covid-19 y casi cinco meses sin que ninguna entidad marcara el color rojo, se rompió la racha y la alerta máxima de contagio se encendió en Sinaloa.

Ante la demora en la publicación del semáforo por parte de la Secretaría de Salud (Ssa), las entidades por sus propios medios han comunicado determinaciones. Al momento, cinco han confirmado retrocesos.

Autoridades de Sinaloa informaron que retornaron del naranja al rojo. Las de otros cuatro estados que pasaron de verde a amarillo: Estado de México, Hidalgo, Michoacán y San Luis Potosí.

Entre otros estados que han anunciado determinaciones para el semáforo que regirá la siguiente semana están Durango, Baja California y Morelos, que se mantendrán en verde; Yucatán en naranja, y la Ciudad de México y Colima en amarillo.

En tanto, funcionarios de otras tres entidades externaron la posibilidad de volver a un color de mayor riesgo de contagio. El Gobernador

de Guerrero, Héctor Astudillo Flores, informó del riesgo de cambiar de verde a amarillo.

El Gobernador de Oaxaca, Alejandro Murat, refirió en un video que en las últimas semanas se ha presentado un incremento de contagios, por lo que solicitó al Consejo de Salubridad Federal que la entidad pase de verde a amarillo.

En una conferencia de prensa, el Secretario de Salud de Zacatecas, Gilberto Breña Cantú, indicó que en la última semana se incrementó hasta en un 150 por ciento el número de casos positivos, por lo que existía el riesgo de regresar al color amarillo.

El jueves pasado, autoridades de Salud federal sostuvieron la Tercera Reunión Extraordinaria del Consejo Nacional de Salud con representantes de Gobiernos estatales. En ésta se les habló de cambios en la metodología para estimar el riesgo epidémico local que se comunica mediante el semáforo de riesgo epidémico.

Fuentes estatales informaron a Grupo REFORMA que en dicho encuentro surgieron dudas, inconformidades sobre los nuevos lineamientos, y algunos pidieron

tiempo para analizarlo, lo que suponen, demore la publicación del semáforo por parte de la Ssa.

URGEN ACCIONES

En el País sumaron cinco días consecutivos en los que se reportaron más de 10 mil casos nuevos; ayer fueron 12 mil 631, por lo que el epidemiólogo Alejandro Macías pidió no bajar la guardia.

“La situación va a ser muy diferente en cada región. En muchas localidades la actividad de la epidemia puede ser muy diferente, por lo que las autoridades tienen que actuar de acuerdo con la actividad que estén midiendo con parámetros como qué porcentaje de la población que se hace la prueba es positiva y qué ocupación tienen en hospitales”, consideró.



Reacomodos estatales

Varios Gobiernos locales modificaron su riesgo epidemiológico, tras el retraso de la Secretaría de Salud federal.



Estados definen, por separado, sobre semáforo

SSA NO ACTUALIZA

Los gobiernos de algunos estados anunciaron ayer, de manera unilateral, el color del semáforo epidemiológico que regirá a partir de mañana, luego de que la Secretaría de Salud no publicó el viernes el mapa nacional. Sinaloa, por ejemplo, anunció que del amarillo retrocede al rojo; Michoacán pasa del verde al amarillo, lo mismo que Hidalgo, Estado de México y Oaxaca, ante el incremento en los contagios de Covid-19. Otras entidades como Yucatán, Quintana Roo, Baja California Sur, Tabasco y Tamaulipas permanecen en naranja. El reporte de este sábado da cuenta de 12 mil 631 nuevos casos positivos de Covid-19 en 24 horas. **Pág. 6**

Estados se van por la libre en el semáforo

SSA NO LO ACTUALIZÓ

NURIT MARTÍNEZ Y VELVET GONZÁLEZ
El Heraldo de Chihuahua

Hasta ayer se habían confirmado dos millones 654 mil 699 casos, con 236 mil 240 defunciones

Al cerrar la semana con el tercer día consecutivo de más de 12 mil nuevos casos de contagio de Covid-19, los estados decidieron unilateralmente su color en el semáforo epidemiológico luego de que la Secretaría de Salud no lo actualizara.

La Secretaría de Salud federal no emi-

tió ninguna postura ante la falta de actualización del semáforo que tiene vigencia a partir de mañana, en redes sociales transmitió la actualización de los números de avance de la pandemia con el semáforo que fue actualizado hace dos semanas.

Mientras los gobiernos estatales que a lo largo de la pandemia crearon comisiones de especialistas e investigadores que establecen su propio semáforo municipal anunciaron el tipo de actividades que están permitidas tanto en lo económico como en lo social. La dificultad es para las entidades que en el último año dependen del semáforo federal.

Uno de esos casos fue el del Sinaloa que



de amarillo tendrá un regreso al color rojo a partir del lunes. La mayoría de los estados permanecen en la alerta sanitaria pasada, sin embargo, por la cantidad de contagios

otros gobiernos sí modificaron el semáforo, además de Sinaloa, el Estado de México, Michoacán e Hidalgo.

Hasta ayer se habían confirmado dos millones 654 mil 699 casos confirmados de Covid-19, 236 mil 240 defunciones, lo que significó 225 personas adicionales que fallecieron.

Los criterios sobre el color del semáforo no siempre han sido iguales entre el Gobierno federal y las entidades. Por ejemplo, el pasado 18 de junio el gobierno de la Ciudad de México informó por la mañana que se mantenía en verde, pero por la tarde Salud federal la ubicó en amarillo, color que mantiene desde entonces.

Con la tendencia al alza que se tiene en casos activos de coronavirus en Sinaloa, la Secretaría de Salud estatal indicó que el estado regresará al rojo del 19 de julio al 1 de agosto.

La Secretaría de Salud de Michoacán detalló que el estado pasó a semáforo amarillo al sumar 12 puntos en el rango de estimación de riesgo epidémico por Covid-19.

Situación similar enfrenta Hidalgo, donde los contagios se han incrementado casi al doble.

El Estado de México también regresa al semáforo epidemiológico amarillo debido al incremento de contagios, mientras Yucatán, Quintana Roo, Baja California Sur, Tabasco y Tamaulipas permanecen en naranja.

Guerrero, que aún permanece en semáforo verde, en los próximos días podría regresar al amarillo debido al número de contagios que se han registrado.

En Chihuahua, el Gobierno del estado no había hecho anuncio de la alerta sanitaria, por lo que se prevé se quedará en amarillo, pese al incremento de casos. Con información de Editoras OEM

La Secretaría de Salud federal no emitió ninguna postura ante la falta de actualización del semáforo epidemiológico



CRISANTA ESPINOSA / CUARTOSCURO



Ante el regreso al amarillo, en el Estado de México se pide seguir con las medidas sanitarias



Grupo en PRI no es parte del bloque anti Morena

A pesar de su propia
bancada, 9 diputados
tricolor se alinearon
a reformas de la 4T

**ANTONIO LÓPEZ
Y HORACIO JIMÉNEZ**

—nacion@eluniversal.com.mx

Durante el último año de la 64 Legislatura, nueve diputados priistas —quienes lograron la reelección y repetirán tres años en el cargo— apoyaron diversas iniciativas presidenciales impulsadas por Morena, a pesar de que, en algunos casos, su propia bancada se opuso o abstuvo.

Se trata de Brasil Alberto Acosta, Ricardo Aguilar, Pablo Guillermo Angulo, Frinné Azuara, Rubén Moreira Valdez, Cynthia Iliana López, Ismael Alfredo Hernández, Ana Lilia Herrera y Eduardo Zarzosa.

| NACIÓN | A4

Tiene Morena apoyo en nueve diputados del PRI

Arropearon reformas del guinda en periodo parlamentario anterior, pese a que bancada tricolor las rechazó; dan aval a leyes de impuestos y miscelánea fiscal

**ANTONIO LÓPEZ
Y HORACIO JIMÉNEZ**

—nacion@eluniversal.com.mx

En el último año de la 64 Legislatura, nueve diputados priistas que lograron la reelección y repetirán tres años en el cargo arrojaron diversas iniciativas presidenciales impulsadas por Morena, a pesar de que en algunos casos su propia bancada se opuso o se abstuvo.

Se trata de Brasil Alberto Acosta Peña, Ricardo Aguilar Castillo, Pablo Guillermo Angulo Briceño, Frinné Azuara Yarzabal, Rubén Ignacio Moreira Valdez, Cynthia Iliana López Castro, Ismael Alfredo Hernández Deras, Ana Lilia Herrera Anzaldo y Eduardo Zarzosa Sánchez.

Los primeros siete ingresaron a la 65 Legislatura por la vía plurinominal, mientras que los últi-



mos llegaron por mayoría.

El pasado 13 de abril se discutió la reforma en materia de subcontratación laboral, que fue aprobada por 14 de los 46 legisladores que conformaban la bancada tricolor en ese momento, dos de ellos hoy están reelectos.

A pesar de que diputados como Soraya Pérez, Ramón Verduzco y Carlos Pavón se manifestaron en contra bajo el argumento de que la reforma iba en perjuicio de la clase trabajadora porque se topan las utilidades “y eso va a beneficiar a las empresas y afectar a los trabajadores que reciben más que el promedio que se plantea”, Cynthia López Castro e Ismael Hernández Deras, ambos reelectos, sufragaron a favor.

“Decidí ir a favor porque en primer lugar no tengo compromiso con ninguna empresa, como otros compañeros que sí.

“Hubo empresas que presionaron para votar en contra, pero más allá de ir con Morena, lo hice para eliminar el *outsourcing*, que tanto daño le ha hecho al país.

“Si se votó con Morena es porque, si le va bien a México, por supuesto que vamos juntos, pero en términos generales [quiero] recordar que también voté a favor de que los programas sociales se hagan constitucionales.

“No se trata de ser un diputado de oposición en la que sólo se diga que no y, en casos como este, por supuesto que si Morena va a favor y yo coincido, pues vamos a ir juntos”, declaró López Castro a EL UNIVERSAL.

Las reformas a las leyes federal de derechos, a la del Impuesto Sobre la Renta, la del Impuesto al Valor Agregado y del Código Fiscal de la Federación, aprobadas el 5 de noviembre de 2020, fueron avaladas por 22 priistas, entre ellos, Brasil Acosta, Ricardo Aguilar, Pablo Angulo, Frinné Azuara, Rubén Moreira, quien será el próximo coordinador del PRI en San Lázaro, Ana Lilia Herrera y Eduardo Zarzosa Sánchez.

Tras el aval de la también conocida miscelánea fiscal, que estipuló los montos de retención de ISR para servicios como Uber, DiDi, Mercado Libre, Amazon, Netflix y Airbnb, entre

otros, Eduardo Zarzosa calificó la iniciativa como una “que a todas luces castiga a los contribuyentes cumplidos y que busca

endurecer la norma, para crear un clima de persecución para aumentar la recaudación”.

A pesar de ello, votó a favor, pues reconoció que la propuesta original contemplaba facultar al SAT para recabar imágenes en domicilios y que después fue eliminado a petición de los opositores. El 9 de diciembre de 2020, los nueve diputados también apoyaron la iniciativa presidencial para reformar al sistema de pensiones, que permitió incrementar las cuotas de seguridad social por parte de los patrones, así como establecer topes a las comisiones que cobran las Afore.

El 29 de abril avalaron la reforma a la Ley del Instituto del Fondo Nacional de la Vivienda para los Trabajadores, que permitirá adquirir créditos sin necesidad de intermediarios y con la posibilidad de usar el dinero para adquirir un terreno o construir.

“Se votaron iniciativas que venían desde Palacio Nacional, pero que consideramos favorables para los ciudadanos.

“Al mismo tiempo no avalamos algunas que nos parecían violatorias de la constitución, como la *Ley Zaldívar*. Es importante que haya un congreso dialogante; por ejemplo, Morena votó a favor de una iniciativa que yo impulsé para fomentar la captura de agua de lluvia, entonces así será en la 65 Legislatura: si vemos que benefician los intereses de las clases trabajadoras que yo defendiendo, votaremos a favor.

“Si vemos que no benefician al pueblo, pues no estaremos apoyando. Ahora Morena ya no tiene mayoría y ahora más que nunca deberá negociar y dialogar con las fuerzas de oposición”, detalló el diputado Brasil Acosta.

Las reformas impulsadas por el presidente Andrés Manuel López Obrador que los nueve legisladores rechazaron rotundamente fueron la de la industria eléctrica y la de hidrocarburos.

“Los acuerdos son bienvenidos”

La diputada de Morena, Aleida Alavez, quien también logró la reelección y se perfila a ser la vicecoordinadora de la bancada en la 65 Legislatura, celebró la llegada de colegas opositores dispuestos a dialogar.

“Bienvenidos sean lo acuerdos, la mayoría llegamos porque la ciudadanía aquí nos puso, y los que llegan por vía plurinominal vienen por encargo de sus partidos.

“Si la postura de esos partidos es colaborar, enhorabuena y adelante, esperamos que así sea”, declaró la legisladora.

La también presidenta de la Comisión de Puntos Constitucionales recordó que para aprobar reformas a la Carta Magna se requerirá la mayoría calificada, es decir, al menos 334 votos de los 500 legisladores; sin embargo, Morena y sus aliados apenas alcanzan 276, por lo que será relevante la construcción de acuerdos en el pleno de la Cámara de Diputados. ●

EL DATO

Las reformas impulsadas por el Presidente que los nueve legisladores rechazaron rotundamente fueron la de la industria eléctrica y la de hidrocarburos.



CYNTHIA LÓPEZ
Diputada del PRI

“Si se votó con Morena es porque, si le va bien a México, por supuesto que vamos juntos, pero [quiero] recordar que también voté a favor de que los programas sociales se hagan constitucionales”

BRASIL ACOSTA
Legislador tricolor

“Se votaron iniciativas que venían desde Palacio Nacional, pero que [desde el PRI] consideramos favorables para los ciudadanos”

276

LEGISLADORES
tendrá Morena y aliados
en la 65 Legislatura.

334

VOTOS
a favor se necesitan para obtener
la mayoría calificada en San Lázaro.



EN PARTIDO DE OPOSICIÓN, PERO CON LA MAYORÍA

Los 9 priistas estuvieron en la 64 Legislatura y fueron reelectos para estar en la 65 Legislatura.



ARCHIVO EL UNIVERSAL

De los nueve priistas que fueron reelectos para la 65 Legislatura en la Cámara de Diputados, siete ingresaron por la vía plurinomial, mientras que los últimos llegaron por mayoría.



**Ana Lilia
Herrera Anzaldo.**



**Ismael Alfredo
Hernández Deras.**



**Rubén Ignacio
Moreira Valdez.**



**Pablo Guillermo
Angulo Briceño.**



**Ricardo Aguilar
Castillo.**



**Brasil Alberto
Acosta Peña.**



**Frinné Azuara
Yarzabal.**



**Cynthia Iliana
López Castro.**



**Eduardo Zarzosa
Sánchez.**



Más estados regresan al semáforo amarillo

POR CLAUDIA SOLERA

Ante el retraso de la Ssa para actualizar el semáforo epidemiológico, Michoacán y San Luis Potosí anunciaron que retrocederán a amarillo a partir de mañana.

Así, se suman al Edomex, que también pasará a amarillo, y a Sinaloa, que estará en rojo. Guerrero y Oaxaca también podrían salir del verde.

En México hay 83 unidades médicas con reporte de 100% de ocupación en

camas generales por covid-19, de las cuales 13 están en la CDMX.

HAY 12 MIL 631 NUEVOS CONTAGIOS

Incrementa la ocupación en 83 hospitales

EN 13 UNIDADES MÉDICAS DE LA CDMX y 11 del Edomex hay cupo lleno de camas generales; dos entidades más cambian semáforo

POR CLAUDIA SOLERA
claudia.solera@gimm.com.mx

En México suman 83 unidades médicas con reporte de 100% de ocupación hospitalaria en camas generales por covid-19, de las cuales, 13, son en la Ciudad de México; 11, en el Estado de México; 9, en Oaxaca; 6, en Nuevo León; 4, en Jalisco; 4, en Veracruz; y 4, en Sonora, con base en cifras del Sistema de Información de la Red IRAG (Infecciones Respiratorias Agudas Graves) de la Secretaría de Salud.

Mientras que 37 hospitales reportan ocupación al 100% en camas con ventilador y 23% en camas con ventilador UCI (Unidad de Cuidados Intensivos).

Por cuarto día consecutivo, la Secretaría de Salud registró más de 10 mil casos, al reportar 12 mil 631 más que ayer, para un total de 2 millones 654 mil 699.

Las cifras de los últimos días son: miércoles, 12 mil 116; jueves, 12 mil 821; y viernes, 12



mil 420 nuevos contagios.

Además, se notificaron 225 muertes en las últimas 24 horas, un total de 236 mil 240.

De acuerdo con el Comunicado Técnico Diario de covid-19, actualmente hay 88 mil 094 casos activos estimados, es decir, personas que iniciaron con síntomas en los últimos 14 días y quienes podrían transmitir el virus.

SEMÁFORO EPIDEMIOLÓGICO

Luego de que la Secretaría de Salud no actualizara el viernes el semáforo epidemiológico, ayer Michoacán, y San Luis Potosí se sumaron por su cuenta y anunciaron que vuelven amarillo dado el aumento de contagios.

Las entidades notificaron que a partir de mañana pasarán de verde a amarillo, mientras que Oaxaca y Guerrero también podrían retroceder. Sinaloa anunció el viernes que estaría en rojo y el Estado de México vuelve al amarillo.

Respecto a los esquemas de vacunación, al corte de las 21:00 horas se reportó que se aplicaron 561 mil 983 dosis.

En México han sido aplicados, desde el 24 de diciembre y hasta el viernes 16 de julio, 53 millones 915 mil 023 dosis. En total, 37 millones 759 mil 104 personas mayores de 30 años cuentan con al menos una dosis.

De esa cantidad, 21 millones 525 mil 199 personas completaron su esquema de una o dos dosis, lo que representa 57% y 16 millones 233 mil 905, es decir, 43% restante ha recibido la primera dosis.

La mañana de ayer, arribó al Aeropuerto Internacional de la Ciudad de México, un millón más de vacunas contra covid-19 de Sinovac.

Éste es el segundo cargamento en una semana; el miércoles pasado también arribaron al Aeropuerto Internacional de la Ciudad de

México, un millón de vacunas envasadas contra covid-19 del laboratorio Sinovac Life Sciences, las cuales serán distribuidas para continuar la Campaña Nacional de Vacunación en todo el país.

2,654,699

Total de casos confirmados

452,810

Sospechosos acumulados

236,240

Muertes por coronavirus

82,260

Casos activos estimados

DOSIS AL 16 DE JULIO

53,915,023



Foto: Especial

Ayer arribaron a la Ciudad de México más de un millón de vacunas envasadas de Sinovac.



“Nada de corrimientos al centro”, dice en gira por Guerrero

Privatizar la educación y excluir a jóvenes, un motivo para juzgar a gobernantes neoliberales: AMLO

● No zigzaguear y representar siempre al pueblo, una lección

● Programas sociales, con mayor alcance que los anteriores, afirma

“NADA DE CORRIMIENTOS AL CENTRO”

AMLO: debería juzgarse a gobiernos neoliberales por privatizar la educación

En Ayutla de los Libres el Presidente encabeza la revisión de programas de Bienestar, a puerta cerrada

NÉSTOR JIMÉNEZ

ENVIADO

AYUTLA DE LOS LIBRES, GRO.

El presidente Andrés Manuel López Obrador sostuvo que una lección de la historia es que no se debe “zigzaguear”, por lo que advirtió que en el movimiento de transformación no debe haber “nada de corrimientos al centro”. Otros gobiernos usaron de pretexto que no alcanza el tiempo, por lo que, dijo, trabajar ocho horas en la oficina y descansar fines de semana no corresponde a este momento, en cambio, llamó a laborar 16 horas al día para alcanzar los objetivos planteados.

Además, cuestionó la privatiza-

ción del sector educativo y el rechazo a estudiantes, y apuntó que “sólo por esa razón se debería juzgar a los gobernantes en el periodo neoliberal”.

Al continuar la gira de actividades del fin de semana en Guerrero, las cuales se realizan sin acceso a la ciudadanía por la veda electoral ligada a la consulta ciudadana del primero de agosto, el jefe del Ejecutivo realizó ayer por la tarde una revisión de programas de Bienestar en Ayutla de los Libres, a 130 kilómetros de la capital del estado.

Recordó que en este municipio se elaboró el plan de Ayutla para enfrentar la dictadura de Antonio López de Santa Anna, 11 veces

La Jornada



presidente de México, y a quien los conservadores le pidieron regresar del extranjero luego de dejar el país tras la venta de parte del territorio nacional, para buscar de nuevo la presidencia.

Tras recalcar que 10 años después los mismos conservadores fueron a buscar a Maximiliano, indicó que “una lección importante, una enseñanza mayor de nuestra historia es que no debe uno zigzaguar, no hay que actuar en la indefinición; en la política se tiene que representar algo y a alguien. Nosotros estamos representando una causa a favor de la justicia, estamos representando al pueblo, y debemos anclarnos en eso”. En seguida, exhortó: “Nada de corrimientos al centro, no, primero los pobres y esto tiene que ir acompañado de hacer lo mismo con el presupuesto público, que es dinero del pueblo; regresarle más a los pobres”.

Por la mañana, el mandatario encabezó una reunión para evaluar el avance del programa Sembrando Vida con parte de su gabinete de Bienestar en las instalaciones del Instituto Tecnológico de la Costa Chica, en Ometepec.

En un mensaje frente a funcionarios federales y el gobernador de Guerrero, Héctor Astudillo, expuso, como compromisos en materia de salud, terminar los hospitales inconclusos, así “conseguir los médicos y especialistas que se requieren, porque ése es un problema. Sólo por esa razón se debería juzgar a los gobernantes en el periodo neoliberal, por privatizar la educación, por rechazar a los jóvenes que querían estudiar, actualmente México no tiene el número de médicos y especialistas que se requiere”.

También agregó a la lista resolver el problema de abasto de medicamentos, sobre lo cual insistió que el próximo martes presentará un plan para lograrlo, y la basificación de 80 mil trabajadores del sector salud que se mantienen como eventuales.

Subrayó, además, que en sexenios anteriores no hubo un plan de desarrollo, y en cambio se aplicó lo que dictaron organismos internacionales como el Banco Mundial o el Fondo Monetario Internacional.

Ahora, detalló, el objetivo es tener menos programas pero con mayor alcance social. Los “programitas” de antes era más costosos y sólo se diluía el presupuesto. “Ahora son pocas las acciones pero muy profundas. Como ejemplo, explicó que el programa de pensión para adultos mayores abarca a todos, no es sólo para adultos mayores pobres, sino de carácter universal.



EVOCACIÓN

Ana Laura Tagle - Página 12

Luis Ruis: "El arte es un documento de lo que se esconde"



"El arte es también un documento de todo aquello que se esconde"

Luis Ruis evoca el cuadro *La Balsa de la Medusa*, que muestra naufragio de una fragata en el siglo XVII

Investigador del INBA

Ana Laura Tagle Cruz

analaul803@hotmail.com

El arte es un gran instrumento de investigación, muestra de ello es *La Balsa de la Medusa*, de Théodore Géricault, una de las obras emblemáticas del romanticismo francés que respeta la esteticidad altísima de la época, pero que además logra documentar la responsabilidad del estado francés en la tragedia de la fragata Medusa y los límites del ser humano ante la sobrevivencia, expresó Luis Ruis Caso, escritor e investigador del Centro Nacional de Investigación de Artes Plásticas del INBA.

"Géricault es uno de los artistas más contundentes, y quizá de los primeros, en lograr que el arte sea un documento de aquello que se esconde, pues lo que ocurrió con aquella fragata se supo en gran medida por el trabajo que él hizo. *La Balsa de la Medusa* superó las expectativas de horror en la época".

Y es que el 17 de junio de 1816 zarpó la fragata Medusa del puerto de Rochefort, Francia, acompañada de tres embarcaciones para recuperar los puertos comerciales de Senegal que

habían sido tomados por los británicos en la Guerra de los siete años. El comandante de la Medusa fue Hugues Duroys de Chaumareys, un hombre con grandes influencias políticas que

tenía 25 años sin navegar, pero que al hacerlo se distanció de las embarcaciones que lo acompañaban ya que decidió ignorar las advertencias e ir a exceso de velocidad.

De esta forma, el 4 de julio, alrededor de 400 personas quedaron varados a cinco metros de profundidad en la Medusa, al mismo tiempo que llegaba una

tormenta. Se dio la orden de abandonar la embarcación, pero no había botes suficientes y los que había fueron para los altos mandos y Julien Schmaltz — próximo gobernador de Senegal— junto con su familia y su servicio, así como para el capitán y sus oficiales. Algunos de los marinos y pasajeros varados construyeron una balsa de 20 x 7 metros, en la que se subieron cerca de 149 pasajeros, de los que sólo quedaron 10 sobrevivientes.

"Ese es otro hecho insólito y, al mismo tiempo, la gran aventura de recons-

trucción de Géricault, quien construyó una balsa y llevó a su estudio fragmentos de cadáveres que consiguió en la morgue para tratar de reconstruir, de la forma más exacta posible, lo que fueron las escenas con el impacto "gore" del momento. Los bocetos que hizo en torno a esta obra son una maravilla e intentan no ocultar ni romantizar las

CRÓNICA



Variante Delta de la COVID-19 en Ciudad de México



El arte es también un documento de lo que se esconde?

escenas, sino presentarlas en toda su crudeza, hasta el color de los cuerpos desmembrados”.

La investigación que hizo para ello, añadió, tiene que ver con cómo los humanos podemos llegar a estos límites de sobrevivencia. “La humanidad está presente como una metáfora de hasta dónde podemos en una situación trágica, el abandono, el egoísmo, la falta de empatía, es decir, somos capaces de luchar al máximo para la sobrevivencia en las peores condiciones, como también somos capaces de no involucrarnos en la tragedia de los demás, dejar que los demás se mueran” •

**El arte en Géricault
intenta hacer visible
lo que el poder
ha invisibilizado
Realiza una indagación
sobre la representación
tratando de que sea
lo más realista posible**



La pintura logra documentar la responsabilidad del estado francés en la tragedia de la fragata Medusa, dice Luis Ruis. En la foto, la obra de Théodore Géricault.



“El arte es también un
deber: ante una
agrupación”